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我是清华大学计算机系博士生，得到中国留学

基金委“高水平”项目的资助，于2009~2010年在

美国卡耐基·梅隆大学进行了为期一年的博士生联合

培养，现已回国。留学期间的酸甜苦辣仍然历历在

目，感受颇深。这些感受和经历也许是读者已经遇

到或者将要遇到的。希望我的点滴感受对在读的研

究生尤其是博士生，能有一点启发和帮助。

论文写什么？ 

科研论文是研究人员表达科研成果的主要方式

之一。然而，头疼的是往往已经做了一些有成绩的科

研工作，却写不出像样的论文来；或者说感觉到自己

的工作很有价值，但总结不出高水平的论文——这

也许是大多数科研人员遇到的问题，也是必须解决

的问题。就我个人而言，主要有两个方面的体会：

首先是看问题的角度  从个人经历和与周围的

人接触中，我发现“科研论文的一个误区来自于对

创新的理解”。相当一部分科研人员往往不自觉地

将科研创新和追求“与众不同、标新立异”等同起

来，即为了创新而创新，追求解决方案的差异和改

进，忽略了对问题本身的深入探讨。留学期间国外

导师Ganger教授的一句话，让我有一种醍醐灌顶的

感觉，颠覆了我以前的那种为创新而创新的科研动

机。“好论文最重要的是让读者有所收获，即告诉

读者那些本应该是他们知道但还不知道的知识。”

所以，写好论文的一个重要认识是站在读者的角度

考虑问题，动笔之前先要想一想，读者读了你的论

文后有什么收获，你要想表达的take home message是

什么。

问题的深度很重要  学术论文不应该追求大而

全，而应该小而精，切忌浅尝辄止。通常，用于发

表的学术论文短则6、7页，长也不过十几页，很难

将一个大的问题完全地阐述清楚。因而学术论文本

身应该是解决有一定深度和代表性的小问题。要想

解决太大的问题，一般论文的深度往往是不够的。

这样的观点，在我所接触的很多国外的著名学者中

都有过相同或者相似的表达，也都身体力行地实践

着。虽然他们的研究领域都很广泛，但具体的研究

方向和研究选题都有所侧重，都很精、很细、也很系

统。小而精的优势在于可以避免科研组织内部的相互

竞争，进而促进组织内部的科研合作和共同创新。

开放性的科研

科研作为一种创新活动，其新颖性（novelty）是

具有决定意义的。科研成果的发表往往是“只有第

一、没有第二。”一旦某科研成果已经被他人公开

发表，即便你是独立完成的，该成果依然失去了创

新性，也不能再视为是你的成果。于是，学术成果

在未发表之前有一定的保密要求，特别是不应该让

具有竞争关系的人知道。但这并不意味着研究工作

本身是封闭的，科研工作在合理的范围内（比如实

验室，合作人员或单位的范围内等）应该是完全开

放的。科研灵感的重要来源之一是与人交流，要在

不断地辩论中才能碰撞出思维的火花。交流也是消

除思维盲区、完善和提高科研成果的重要途径。初

到并行数据实验室（Parallel Data Lab，PDL）的一个
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明显的感觉就是会议室多，能够容纳百人左右的实

验室里竟然有6个大大小小的会议室，利用率非常

高，多数时候需要提前预约才能获得使用。每个会

议室除了现代化的投影仪、视频设备之外，最显眼

的是铺满整个墙面的白板和不同颜色的白板笔。此

外，在学生工作的隔间（cube）之中也配有白板。上

面通常写满了各种各样的公式和符号。

问题驱动而非答案驱动的研究

科研本身是为了解决问题。高水平的科研基础是

找“问题”，找到了好的问题通常意味着科研已经成

功了一半。但不幸的是，我们在科研中往往会自觉或

不自觉地犯一些“答案驱动的研究”的错误，特别是

在为了创新而创新的情况下。国内科研过程中还存在

一些做了相关的研究然后再去找问题的情况。问题驱

动的研究，其核心是寻找真正的问题。值得注意的是

虽然有些问题看起来是个问题但其实也许不是问题。

寻找问题的过程中要学会洞察问题的本质，尽量能用

一句非常简单的话概括出该问题为什么是个问题。我

在和导师的探讨中曾经提出过采用“列存储来组织文

件系统元数据”的方法，导师给予的第一反应是“你

想要解决什么问题”。显然，我在这里犯了答案驱动

的错误。整个思考过程中关注了解决方案的实现及其

带来的好处，却忽略了所针对的具体问题。

重视跟工业界的接触和交流

计算机是一个工程性比较强的学科，真正的问

题和尖端科研往往存在于工业界中。作为存储领域

世界瞩目的顶级实验室，PDL给我最明显的感觉是重

视同工业界的接触，强调科研问题从实际中来，到

实际中去。主要表现在：（1） 经常会有知名IT公

司技术主管来作报告。由于工作在技术的第一线，

距离实际的用户需求比较近，他们往往能提出许多

真实问题，对问题的评价也是一针见血，避免了单

纯的学术研究可能会脱离实践的尴尬。（2）每年有

一个“PDL Retreat”，专门请工业界的人过来跟PDL

的人在一起交流。在Retreat上，PDL人会将自己的研

究成果展示出来，听取工业界人士的意见和评价。

PDL对Retreat上的报告要求特别高。在Retreat上的每

个报告都要事前演练一至两遍，请实验室的人先提

出改进意见。这个研究出发点使得PDL大部分科研问

题都有实际的工业背景，也使得PDL的科研成果很容

易应用到工业中去，从而对存储产业的科研和技术

进步产生重要影响。

重视积累

科研本身是一个积累的过程，对于学校实验室

这种“铁打的营盘，流水的兵”的科研模式尤其如

此。然而，国内有相当一部分学校实验室往往注重

科研课题的交差，缺乏对于实体知识积累的重视，

甚至缺乏科研方向的传承。常常是一味地跟着科研

项目来确定科研方向，“有什么项目搞什么科研”

的现状比较普遍。当然这在一定程度上是由于大环

境所致，与科研体制有关，不是简单说改就能改

的。彻底的改变往往需要我们几代人的共同努力。

但实验室级别的传承和积累是可以从现在做起的。

PDL在这方面做得就比较好，实验室有自己的科研积

累工具和平台，其中除了大家熟知的CVS源码仓库

和wiki内部交流平台之外，给我印象最深的是一个

自主研发的参考文献管理工具refmandb。该工具以

bibtex的格式按照预定义的规则记录了与PDL科研相

关的几乎所有参考文献信息。与之配套的工具可以

自动地抽出和生成某篇论文相关的参考文献，不仅

给参考文献维护和论文写作带来了很大的方便，更

重要的是也为新手调研提供了便利。此外，个人积

累同样重要。不仅是知识的积累，还有想法和灵感

的积累。最好手头有个东西能将你的感悟记下来，

用不了一年，你就发现你有一大笔财富。■
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